

# La Campana de Cubujúquí



AÑO IV

NOVIEMBRE DE 1949

NÚM. 41

## El Cabildo Abierto celebrado en la Escuela Normal de Costa Rica para buscarle solución al problema eléctrico de Heredia

El lunes 18 del pasado mes de octubre, a las 20 horas se reunió en la Sala Magna de la Escuela Normal de Costa Rica, convocada por el Consejo Municipal, en CABILDO ABIERTO; la ciudadanía herediana, para conocer la congojosa situación en que se encuentra nuestra empresa para la construcción de la Planta Eléctrica de Río Poás. Vamos a tratar de resumir lo que en esa Asamblea se dijo:

Dr. Edgar Cabezas, Gobernador de la Provincia. Declaró abierto este cabildo a fin de que el señor Presidente del Concejo Municipal informe a los concurrentes de la grave situación en que se encuentra nuestra empresa para la construcción de la Planta Eléctrica, y de oír algunas sugerencias para resolver este problema local; tiene la palabra el señor Presidente del Concejo Municipal.

Don Francisco Flores, Presidente del Consejo Municipal. Señores: Bien informado está el público herediano, de que la emisión de bonos Construcción Planta Eléctrica de Heredia  $7\frac{1}{2}\%$  por valor de ₡2.500.000 fueron todos colocados; entre los Bancos Nacional de Costa Rica y de Costa Rica, fueron tomados el 58% de esos bonos; la Corte Suprema de Justicia tomó la suma de ₡40.000 en bonos, y entre vecinos de Heredia fueron colocados el resto, ₡591.000. Realmente, fué escaso el porcentaje (23.64 por ciento de esos bonos colocados entre vecinos de He-

redia, pues el capital herediano no respondió como se esperaba, y se abstuvo con honrosas excepciones en prestar su ayuda a esta empresa tan importante para nuestra localidad. (El señor Presidente, informa sobre la obra construída hasta la fecha, leyendo algunos documentos relativos a la inversión que se ha hecho hasta el momento del capital obtenido con la venta de los bonos). En la actualidad solamente hay en caja la suma de ₡10.000 para atender a los gastos de la construcción de la planta, y no tenemos un bono más que vender, ni otros recursos para continuar la obra. Los ₡10.000 que hay en caja se gastarán en el pago de planillas de trabajadores en la próxima semana, y nos quedamos sin un cinco. Y lo más grave del caso es que tenemos obligaciones urgentes que atender: el 15 de noviembre hay que pagar a la Westing House Co. una cuota de abono para el equipo eléctrico que está construyendo para la planta por valor de ₡115.000 y el 15 de diciembre debemos hacerle a la misma compañía otro abono parecido; además debemos mantener a los trabajadores en sus puestos, por ser todos ellos obreros especializados en el oficio que prestan en la empresa, y despedirlos además de tener que pagarles indemnizaciones por despido, habremos de lamentar la pérdida de esos buenos trabajadores experimentados que con tanta eficiencia están prestando sus servicios a la obra en construcción.

Urgentemente necesitamos la suma de ₡300.000 para los pagos a la Westing House y para no parar los trabajos, por lo menos hasta fin de año.

Además necesitamos dinero, hasta completar una suma de ₡2.000.000, para terminar la construcción de la planta y dejarla en condición de prestar servicios a la comunidad. Si conseguimos esos recursos, a fines del próximo año 1950, podremos tener la dicha de tener fuerza eléctrica suficiente en Heredia. Calculo que la planta nueva ya en producción, sin tomar en cuenta la fuerza que nos puede suministrar la planta actual, puede dar una ganancia a nuestro municipio con la cual podemos garantizar cualquier deuda que contraigamos para la terminación de esa magna empresa. Quiero oír sugerencias de los concurrentes, para resolver el problema que expongo.

Don Manuel Antonio Arguedas. Yo creo que debemos hacer una propaganda en toda la Provincia, para recoger el dinero que hace falta para la terminación de la planta. Como maestro que soy, puedo asegurar que los maestros de Heredia, pueden ser los mejores propagandistas con ése fin.

Don Moisés Loria Ovares. (Se extiende haciendo la historia de la planta, suministrando muy importantes datos relativos a la aplicación del capital conseguido con la venta de los bonos) Agrega: El Gobierno actual,

no se ha preocupado por ayudar a Heredia a la construcción de su planta. El ofrecimiento que hizo el Presidente Figueres, en otro cabildo abierto anterior, de ayudarnos por medio del Instituto Eléctrico, resultó ser nada más que palabras y palabras, pues el Instituto, que pretende solucionar el problema eléctrico nacional, no cuenta con fondos ni siquiera para ayudarnos a nosotros. Tenemos en estudio un plan, que me reservo por ahora, que sí puede permitirnos financiar la terminación de la construcción de nuestra planta.

**Prbo. Alfaro.**—Debo decir con honda pena, que el capital herediano se ha manifestado indiferente y sordido, ante nuestro problema eléctrico. Hemos oído informar que los ricos de Heredia, con muy contadas excepciones, ni siquiera compraron bonos para ayudar a la construcción de esa obra. Si los ricos no ayudan, ayudemos los pobres, aunque sean con pequeñas cantidades. Salgamos en comisiones a recoger las dádivas de todos los heredianos. No creo que haya un sólo herediano que no quiera contribuir para esta obra de beneficio local. Yo el de menos, pobre como soy, desde ahora ofrezco cien colones, (su vibrante discurso fué muy aplaudido.)

**Lic. don Víctor Manuel Elizondo.**—Yo, debo advertirlo, no tengo por ahora ningún plan, ni idea concebida que pueda solucionar el problema que en esta noche ocupa nuestra atención. Vine a oír sugerencias, pues realmente no estaba bien enterado de la magnitud del problema que ahora afronta nuestra Municipalidad. Y creo, que lo mismo pasa a la mayoría de los presentes en esta Asamblea. Si me he atrevido a hacer uso de la palabra, es para rogar a los concurrentes, que nos pongamos en un plano de realidad; evitemos los lirismos, y no nos hagamos ilusiones falsas. Aplaudo el entusiasmo cívico, y la muy buena fe, de quienes sugieren levantar una contribución pública en la Provincia, para conseguir los dineros que hacen falta para la terminación de la planta, pero con salir a pedir dieces y pesetas por la calle, no conseguimos mayor cosa. La suma que necesitamos son millones, y en esta forma solo conseguiríamos, a lo mucho, algunos escasos miles de colones. En los ricos no podemos esperar, pues los que han podido contribuir ya han contribuido comprando bonos y los demás no

contribuirán o porque son sordidos, o porque no tienen dinero disponible. No hay que pensar que los ricos tienen grandes cantidades de dinero acumuladas en caja. Muchos de ellos, para hacerle frente a sus empresas, en las cuales invierten generalmente sus ahorros, tienen que hasta pedir dinero en préstamo. Yo creo, que si tenemos obligaciones urgentes que cumplir, como nos lo ha explicado el Señor Presidente del Concejo Municipal, lo más práctico es exigirle al Gobierno de la República que nos ayude, porque el Gobierno no puede dejar sucumbir el esfuerzo que hemos puesto para construir nuestra Planta. A no ser que alguien tenga un mejor plan, con el cual podamos salir de este apuro. Veo en esta asamblea al Lic. don Juan Rafael Arias, que es un financista competente y un buen herediano; yo me permito suplicarle, que nos ayude con sus luces a descubrir la forma en que podamos resolver el problema que ahora nos preocupa.

**Lic. Don Juan Rafael Arias.**—Cuando se pensó, hace unos años en construir una planta eléctrica nueva para Heredia, fué mi opinión que debíamos empeñarnos en una obra modesta, que pudiera resolver el problema eléctrico actual de la ciudad y que alanzara a solucionarlo por diez o más años futuros. La ciudad de Heredia es pobre, sus recursos escasos, y sostuve entonces, y lo sigo pensando todavía, que era una locura pensar en una gran planta, como la que se está construyendo, cuyo valor desde entonces calculé en unos cinco millones de colones; aconsejé, que nos dejáramos de ilusiones, y que nos conformáramos con una planta que nos costara lo más unos dos millones de colones.

Con don Samuel Sáenz Flores y otros vecinos de Heredia, localizamos una caída del Río Virilla en el lugar llamado Las Ventanas, donde con gran economía y facilidad se hubiera podido construir esa planta. Pero mi opinión, no fué tomada en cuenta, pues se levantaron heredianos ilusos, que soñaban con una obra de gran envergadura, costara lo que costara, ya que al factor dinero no le concedían importancia esos soñadores, porque conforme a su criterio, era fácil de conseguirlo. Ahora estamos sufriendo el castigo que merece la imprevisión.

A esta Asamblea yo he venido a oír los grandes planes que se tenían preparados, los que entonces me

adversaron para financiar la terminación de nuestra planta eléctrica. Pero me he llevado una gran desilusión. Es como si me hubiera invitado a presenciar una carrera de fornidos atletas, y lo que se me presenta es una competencia de enclenques corredores. Pero nada hacemos con lamentarnos de las torpezas cometidas y hay que afrontar el problema en su cruda realidad, que lo es, el de que no tenemos dinero para finalizar la construcción de la planta.

No comparto la idea de pedir contribuciones al público, porque con ello nada se gana, pues lo que necesitamos son millones y el público herediano, que en lo general es pobre, apenas puede suministrarnos algunos centenares de pesos. Pienso, que como hay obligaciones urgentes, que satisfacer, para poder hacerles frente en un corto tiempo, se podría recurrir a lo siguiente: Todos conocemos el problema de la carestía de las divisas en el país, y sabemos que las pocas que se obtienen en buena parte se consiguen con la exportación del café. El café beneficiado en Heredia que se exporta, produce más o menos un millón doscientos mil dólares en divisas. Si se puede obtener del gobierno el permiso para que los exportadores heredianos vendan a la Municipalidad de Heredia, el mismo tipo del 5.62 por ciento que las venden a los Bancos, las letras que reciben como pago de la exportación de café, y se permite a la Municipalidad vender esas divisas a un tipo no mayor de 6.50 por ciento, ningún perjuicio se le causa a los exportadores heredianos, y se beneficia al comercio que puede conseguir esas letras a un tipo menor del que les fija la bolsa negra. Y con tal comercio si le es permitido, se favorece la Municipalidad con los puntos de la diferencia entre el precio de compra y el precio de venta de esas letras. En esa forma, obtendría la Municipalidad una ganancia alrededor de millón y medio de colones, que de mucho les sirven para salir de apuros. Para esta operación habría que aprovechar la época del año entrante en que los exportadores de café heredianos reciben sus letras. Dejo esta idea para que se examine. (Inmediatamente el Lic. Arias se retira de la Asamblea.)

**Prof. Fernando Vargas.**—(Previamente hace un elogio del esfuerzo que las municipalidades anteriores y la presente han hecho por solucionar

# Artistas Nacionales

Nació en San José, (Costa Rica) el 19 de junio de 1907, mostrando afición y facilidad para el dibujo desde muy temprana edad. — Hizo sus primeros estudios artísticos en la Escuela de Bellas Artes, dirigida entonces por el recordado artista Don Tomás Povedano por quien sintió verdadera admiración, mas sin querer seguir fiel al estilo del maestro, ya que su espíritu, le reclamaba la búsqueda de nuevos horizontes, de nuevas formas y nuevas sensaciones.

En el año de 1931 es nombrado profesor de dibujo en la Escuela Normal de Costa Rica, labor en que pone todo su empeño tanto en las lecciones de horario, como en las que da extra en el llamado «Centro de Dibujo», centro de verdadero deleite y cultivo del arte, donde muchos jóvenes empezaron a desarrollar sus facultades para el dibujo. Cabe recordar de éstos, a Edwin Madrigal, a Victor Manuel Vega, José Herminio Leitón, José Manuel Lépiz y tantos otros que recibieron también el beneficio de las lecciones de «PACO».

Durante los años de 1932 a 1933 viajó por la América del Sur, visitan-

## Francisco Amighetti

do especialmente el Perú y Argentina. En Buenos Aires publicó dos artículos muy elogiados; el primero apareció el domingo 8 de mayo y versaba sobre «EL GRECO». El domingo 24 de julio aparece el segundo, llamado de «HOLBEIN A MASERECI». Hizo además, exposiciones de sus pinturas y dibujos, recibiendo el elogio de la crítica.

En 1936 lo tenemos nuevamente en Costa Rica, dedicado siempre a su arte y a las letras, en las que ha cosechado asimismo, magníficos triunfos. Su poesía intitulada «AMIGOS DEL ARTE», que publica en este mismo año, es prueba de ello. Por este tiempo ilustra varios libros de texto para escuelas primarias, con dibujos dedicados a los niños, dibujos de una belleza y simplicidad admirables. Recordamos de dichos libros «MI HOGAR Y MI PUEBLO», LIBROS DE LECTURA, «CENTRO AMERICANA», «CUENTOS VIEJOS DE MARIA NOGUERA», etc.

Obtiene un primer premio en la exposición de Artes Plásticas que se celebra en San José (Costa Rica) en 1937.

De 1940 a 1941 viaja por Centro América realizando exposiciones en todos los países, pero obteniendo un señalado triunfo en Guatemala, donde presenta sus cuadros en la exposición de la Academia de Bellas Artes, constituyendo un verdadero triunfo artístico y financiero, ya que sus cuadros, aceptados por la crítica y el público, fueron adquiridos todos.

A su regreso del viaje por Centro América, recibe el nombramiento de profesor del Liceo de Costa Rica, cargo que sirve hasta 1943, año en que es trasladado a la Universidad Nacional.

Gozando de un permiso, al final del año 1943 va a los E.E.UU. en vía de estudio y, al cabo de corto tiempo, cosecha nuevos lauros para sí y para su patria, al exponer sus trabajos en la Unión Panamericana.

Por el año 1945 lo encontramos en la Universidad de Nuevo México en donde amplía sus conocimientos de

*Pasa a la cuarta página*

el problema eléctrico de Heredia. Y manifiesta al Presidente del Concejo Municipal, señor Flores, que la ciudad de Heredia tiene plena confianza en las actuaciones del Concejo.) Continúa diciendo: Yo hablé con don Otilio Ulate del problema eléctrico de Heredia, a quien le propuse algunas formas de solucionarlo, que él no aceptó. Pero me sugirió lo siguiente: Don Julio Peña, Gerente del Banco Nacional de Costa Rica, acaba de regresar de los Estados Unidos, donde con todo éxito logró obtener la promesa de un préstamo de varios millones de colones, para invertirlos en obras reproductivas del país. La Municipalidad de Heredia debe hablarse con el señor Peña, para obtener un préstamo suficiente para terminar la construcción de la planta. Considera don Otilio que no será difícil conseguir ese préstamo, pues la Municipalidad de Heredia puede dar suficientes garantías para el pago del mismo. Además el señor Ulate, en su condición de Presidente del próximo gobierno, ofrece todo su apoyo para que Heredia pueda ver realizado su sueño de ver su planta eléctrica terminada. Aconsejo pues, que los señores Regidores y la Diputación Herediana,

se aboquen con el Gerente del Banco Nacional lo más pronto, para hacerle la proposición que aconseja don Otilio.

Lic. don Alfredo Vargas: Oí decir al Lic. don Juan Rafael Arias, que lamento se haya ausentado de esta reunión, pues deseaba que me escuchara, que quienes iniciamos la construcción de la Planta en el Río Poás, procedimos en una forma caprichosa e inconsulta, desoyendo su consejo de construirla en forma más modesta en Las Ventanas aprovechando una caída del Río Virilla. Como Regidor que fui en aquella época, debo defenderme del cargo que a mí y a otros compañeros nos hace el señor Arias.

Y debo protestar que afirme el distinguido señor Arias de que obramos al capricho. La Municipalidad de que yo formé parte y que inició la construcción de la planta, hizo lo que debía hacer un cuerpo serio y responsable: oír a los técnicos. Y los ingenieros consultados, en cuenta uno extranjero, no opinaron, y dieron sus razones, porque la planta se construyera en el lugar de Las Ventanas, y sí eligieron para su situación el lugar en que hoy se construye. Por otra

parte se presentó un obstáculo infranqueable para complacer al señor Arias, construyendo la planta en el lugar que él indicaba; fué el de que las Compañías Eléctricas alegaron privilegio sobre las aguas del Río Virilla de acuerdo con el contrato eléctrico suscrito por esas compañías y el Estado, y presentaron pleito a la Municipalidad. Era tan peligroso sostener ese pleito con las compañías, que el propio señor Arias no quiso atenderlo como abogado. Tales fueron las razones, por las cuales se desistió, de construir la planta en Las Ventanas y se eligió el lugar del Río Poás.

A las once de la noche se terminó la sesión sin llegarse a ninguna solución concreta del problema. Solamente queda la esperanza, de que el Consejo Municipal pueda conseguir con el Banco Nacional u otro Banco del país, el dinero necesario para pagar las obligaciones más urgentes que se tienen contraídas con la Westing House, y para no parar los trabajos. Y que pueda tener éxito la sugerencia que el Presidente don Otilio Ulate, le hizo al diputado don Fernando Vargas.

# Sindicato Patronal de Comerciantes Heredianos

LA JUNTA DIRECTIVA DEL SINDICATO PATRONAL DE COMERCIANTES HEREDIANOS

deseosa de una más estrecha colaboración de todos sus miembros y para mejor orientación de cada uno de ellos, acordó en su sesión última del mes, mandar a cada uno de Uds. una especie de informe y finalidades de la labor realizada y por realizar de nuestra agrupación.

Los que hemos visto de cerca la labor realizada hasta hoy por el Sindicato podemos asegurar que para todos ha sido beneficiosa, estamos seguros que este beneficio se hará sentir con mayor fuerza con un espíritu de colaboración de todos sus miembros.

Para ser más claros vamos a dividir esta exposición en varios puntos como sigue:

## I

### Necesidad de asociarse

En todos los tiempos y en todas las épocas la unidad ha hecho la fuerza. Vemos cómo ese pensar se ha ido generalizando día tras día, tanto trabajadores como patronos han buscado esa unidad como el medio más adecuado y potente para defender sus derechos.

## II

### Formación

En COSTA RICA, cuando se formó el Sindicato Patronal de Comerciantes Heredianos, ya funcionaban desde hacía mucho tiempo Sindicatos de Trabajadores, que tenían no un fin sano de defender sus derechos, sino que la mayoría de ellos eran comunistas ayudados por el poder oficial para tener más fuerza en sus peticiones y amenazas.

Para contrarrestar en algo esa amenaza y defenderse de arbitrariedades e injusticias, y por ser la única de hacerlo al amparo de las leyes, fué que la clase patronal formó el SIN-

Artistas nacionales. - F. Amighetti

Viene de la tercera página

arte e investiga sobre nuevas formas y métodos. Aquí también recibe el aplauso y la crítica para sus trabajos de pintura que expone. Amighetti es el hombre inquieto que busca, que estudia, que investiga incansablemente a través del estudio, y de la experiencia ganada en su trabajo y de la crítica obtenida en las exposiciones de sus cuadros. En el año de 1936 se le abren las puertas del Museo de México, en Santa Fe, para una nueva exposición de sus pinturas.

A través de tanta actividad en la

## CIRCULAR GENERAL

PARA los MIEMBROS del SINDICATO, y fueron muchas las luchas que libró con buen éxito.

## III

Qué conquistas hemos conseguido

- 1.—En otro tiempo mantener en el comercio de la provincia salarios mínimos que se ajustaran a lo que realmente puede pagar, por ser ésta una de las provincias más pobres y de incipiente comercio, donde no deben subirse desmedidamente los salarios.
- 2.—Hemos impugnado medidas que perjudicaban al comercio en general; como alza de tarifas, restricción de libertad comercial, abusos de autoridades, etc. etc.
- 3.—Conseguimos la destitución de empleados que abusaban de su autoridad y que no actuaban con honradez. Aquí queremos preguntar, ¿cuál de los comerciantes puede proceder así sin echarse enemistades?
- 4.—En tiempos de los racionamientos por la escasez de ciertas mercaderías, conseguimos cuotas para hacer repartos justos entre nuestros socios, como manteca, azúcar, etc., etc.
- 5.—Conseguimos que mejorara el servicio telefónico, que hubiera más vigilancia en el mercado para evitar los robos, luchamos porque el comercio tuviera más utilidad en la venta de Cigarrillos, y que los Sindicalizados consigan ciertas mercaderías como la leche KLIM a precios de costo en cantidades pequeñas, etc. etc.

## IV

### Beneficios al socio

- 1.—El Sindicato tiene su abogado consultor para servicio de sus socios, a su oficina pueden lle-

pintura, le queda aún tiempo para dedicarse a las letras, y así nos da el beneficio de sus artículos que leemos en revistas americanas como «SELECCIONES», y en nuestro «REPORTORIO AMERICANO», y varios de los periódicos de los países visitados. Su última publicación la hace en México; un libro que tituló «FRANCISCO EN HARLEM» con con el doble atractivo de su fluida e inspirada prosa, y el de treinta GRABADOS en madera, obras cuyas también que acusan toda la maestría conseguida al través de sus experiencias y estudios.

gar con toda confianza a consultarle en cualquier dificultad que se les presente; la consulta es gratuita y aunque no es su obligación ha tenido asuntos de defensa de los socios también gratuitamente, por la simpatía que los socios le merecen. ¡Lástima que muchos no hayan sabido aprovechar estos servicios!

- 2.—Como el Sindicato subvenciona un periódico mensual, de exquisito sabor herediano, «LA CAMPANA DE CUBUJUQUI» dirigido por dos apreciables socios, se reparte a todos gratuitamente, como un regalo de cultura para nuestra ciudad.
- 3.—Como el Sindicato recibe el diario oficial «LA GACETA» puede estar informando a sus socios sobre nuevas leyes, reformas y disposiciones, y aclara constantemente asuntos relacionados con el comercio para aconsejar y evitar dificultades.

Para terminar, la Junta Directiva actual tiene en mente dar muchos otros beneficios, como conseguir algunos otros artículos para suministrarlos a precios bajos, además del Klim. Pero para ello necesita más fondos o la buena voluntad de los socios mayoristas.

A todo comerciante le conviene estar sindicalizado, cada socio debe ayudarnos. Hay varias maneras de hacerlo, asistiendo a las reuniones de directiva o generales, exponiendo ideas, aumentar el número de socios, en fin cooperar conforme sus capacidades.

Esperamos que este llamado no se pierda en el vacío y que en el futuro el interés de cada socio se manifieste en todo sentido, para bien de nuestra agrupación.

LA DIRECTIVA

Sus grandes conocimientos sobre la pintura AL FRESCO obtenidos en México, los aplica en nuestra Casa Presidencial, donde ejecuta dos con tema en nuestra agricultura.

Actualmente encontramos a este gran artista impartiendo lecciones de Historia del Arte y Dibujo en nuestra Universidad Nacional.

LILLO SANCHO

III C—Escuela Normal de C. R.

Nota.—Trabajos escritos por alumnos de la Escuela Normal de Costa Rica, bajo la dirección de su Profesor de Dibujo, Don José Manuel Lépiz, para la confección de un folleto sobre Arte y Artistas Nacionales.

# Personas y entidades que desde hace varios años cooperan con la Asociación "Ala" para que los niños pobres de Heredia tengan aguinaldo en Noche Buena

Desde el año 1930 y hasta el fin de sus días cooperaron y contribuyeron:

Don Julio Sánchez Lépez  
Doña Emilia Cortés de Sánchez  
Don Tranquilino Sáenz Rojas  
Don Vicente Fernández  
Don Ramón Solera  
Don Luis R. Flores  
Don Antonio Jara Bogantes  
Don Antonio Rodríguez Solera

Prof. don Luís Odio y Sra.  
Don Moisés Loria y Sra.  
Don Eladio Rosabal y Sra.  
Don Javier Jara y Sra.  
Don Luis Vargas y Sra.  
Don Rubén González y Sra.  
Don Juan Rodríguez Solera y Sra.  
Don Marco Tulio Sáenz y Sra.  
Don José Gamboa y Sra.  
Don Marcos Sáenz y Sra.  
Don Juan María Solera O. y Sra.

Don Carlos Sánchez Cortés y Sra.  
Don Carlos Manuel Pacheco y Sra.  
Don Isidoro Hernández y Sra.  
Don José Francisco Benavides y Sra.  
Don Andrés Benavides Dobles  
Lic. don Rafael Benavides  
Lic. don Carlos Elizondo  
Don Oscar Negrini y Sra.  
Dr. Antonio Benavides y Sra.  
Don Pedro Víquez y Sra.  
Don Fabio Quesada y Sra.

Cooperan y contribuyen

Personas que desde 1940 contribuyen para esta fiesta de los niños

Han cooperado con trabajo gratuito desde el año 1940

desde el año 1930 hasta la fecha

Lic. don Alfredo González Flores y Sra.  
Lic. don Bernardo Benavides y Sra.  
Lic. don Víctor Trejos C. y Sra.  
Lic. Víctor Ml. Elizondo y Sra.  
Lic. don Mario Flores y Sra.  
Lic. don Juan Rafael Arias Trejos y Sra.  
Lic. don Miguel Ángel Sáenz y Sra.  
Dr. don Marcos Rodríguez y Sra.  
Ing. don Manuel Benavides y Sra.  
Ing. don Samuel Sáenz  
Prof. don Luis Dobles Segreda y Sra.  
Prof. don Miguel Palomares  
Prof. don Rafael Cortés y Sra.

Lic. don Alfredo Vargas F.  
Lic. don Eladio Vargas F.  
Lic. don Tranquilino Ulloa  
Lic. Antonio Gutiérrez y Sra.  
Dr. don Juan Bernini y Sra.  
Prof. don Luis Felipe González y Sra.  
Prof. don Marco Tulio Salazar y Sra.  
Prof. don Hernán Rodríguez y Sra.  
Prof. don Abraham Molina y Sra.  
Lic. Fernando Trejos y Sra.  
Don Rafael Lobo y Sra.  
Don Antonio Herrera  
Don Guillermo Ulloa y Sra.  
Don Ernesto Sáenz Flores  
Don Ismael Chaverri y Sra.

El personal del Refectorio Infantil de Heredia de que es Directora la Srta. Teresa Quesada Orozco.

## INSTITUCIONES

### QUE HAN COOPERADO

Junta Auxiliar del Patronato Nacional de la Infancia de Heredia.  
Escuela Normal de Costa Rica.  
Escuelas Primarias de la Ciudad.

En este CUADRO DE HONOR continuará escribiendo la ASOCIACION ALA, los nombres de las generosas personas que ayudan a los niños pobres de Heredia a gozar de una feliz Noche Buena.

## Personas y entidades que enviaron su contribución para sostener *La Campana de Cubujuqui* durante su CUARTO AÑO de labor

Sr. Manuel R. Alfaro  
Sr. Gaspar Arias  
Lic. Andrés Benavides  
Lic. Bernardo Benavides Z.  
Sra. Edda de Bernini  
Dr. Edgar Cabezas  
Prof. Rafael Cortés Ch.  
Sres. Ismael Chaverri y hermano  
Sr. Samuel Chaves C.  
Ing. Jorge Manuel Dengo  
Sr. Francisco Dobles Ch.  
Sra. Rosario v. de Dobles  
Lic. Carlos Elizondo C.  
Lic. Víctor Manuel Elizondo  
Sr. Israel Flores Lobo  
Lic. Marco Tulio Fonseca  
Dr. Oscar Fuentes

### QUINTA LISTA

Sr. José Gamboa A.  
Lic. Alfredo González F.  
Prof. Marta Julia González F.  
Sr. Rubén González F.

Sr. José Joaquín Guzmán L.  
Sr. Alfredo Morales  
Prof. Miguel Palomares  
Srta. Jenarina Ramírez B.  
Sr. Bernardo Rodríguez  
Lic. Miguel Ángel Sáenz F.  
Ing. Samuel Sáenz F.  
Prof. Marco Tulio Salazar  
Prof. Belarmino Soto  
Srta. Talia Villegas  
Municipalida de Heredia  
Sindicato Patronal de Comerciantes Heredianos

### LA CAMPANA DE GUBUJUQUI

PUBLICACIÓN MENSUAL DE LA ASOCIACIÓN ALA

Redacción y Administración:

Lic. Miguel Ángel Sáenz

Ap. 98 - Tel. 29

Prof. Miguel Palomares

Ap. 80

HEREDIA COSTA RICA, C. A.

Esta publicación es apolítica  
Nuestra labor es y será constructiva  
Los artículos de colaboración se publicarán  
con la firma de sus autores.  
Nos reservamos el derecho a rehusar o  
acceptar las colaboraciones no solicitadas.

NOTA.—Todos los recibos se mandaron por correo.—Seguiremos publicando en cada número los nombres de los nuevos contribuyentes. MUCHAS GRACIAS.

# DE MI HEREDIA DE ANTAÑO

## II

En una mañana de marzo del año 1911, luciendo mi uniforme de liceista, pantalón azul, guerrera blanca con botones de metal dorados y gorra azul, me dirigía yo muy ufano a hacer mi primera entrada al Liceo de Heredia. Me sentía orgulloso, porque ese día me había echado por primera vez mis pantalones largos, y ese acontecimiento para los jóvenes de mi tiempo era de tal importancia, como para marcarlo con piedra blanca; era el signo evidente de que dejaba de ser uno un chiquillo, y se convertía en hombrecito. Pero al llegar a la puerta del colegio, la timidez me venció, y me detuve; oía las risas de los jóvenes y de las señoritas dentro, y se me antojó que iba ser yo el blanco de todas las miradas y bromas de la muchachada estudiantil.

Résolví esperar algún compañero para compartir con él la carga de mis preocupaciones.

En eso estaba cuando ví venir con dirección al Liceo un señor de parsimonioso andar, voluminoso de cuerpo, pero elegante en su figura, muy atildado en el vestir, con su sombrero de paja un tanto ladeado a la derecha, de rostro rojizo en que se destacaba un buen cuidado bigote canoso, fumando un largo «habano», y provisto de un bastón que manejaba con la elegancia de un Lord inglés; le acompañaba una niña que lucía el uniforme femenino del Liceo, y le seguían apareados de dos en dos, como unos diez estudiantes. Eran el Prof. don Carlos Gagini, su hija Marianita, y un grupo de jóvenes de otras provincias, que para educarse en el Liceo, sus padres habían confiado al cuidado del Director. Muchos de esos jóvenes, que nutrieron su espíritu y su inteligencia con las luces del saber que les prodigara el Liceo de Heredia, son en la actualidad, profesionales, hombres de negocios, agricultores, que han ocupado lugar preferente en la sociedad costarricense. Entre ellos recuerdo a don Miguel Brenes Gutiérrez, ex-ministro de Trabajo y actual miembro de la Asamblea Constituyente; a don Fernando Esquivel Bonilla, en quien un sector de opinión pública pone insistentemente sus ojos, viendo en él un futuro Presidente de la República; don Guillermo Lizano, comerciante y político punta-

## LICEO DE HEREDIA

Por VICTOR MANUEL ELIZONDO

renense, Edwin Zamora, doctor en medicina, Nestor Zamora, prominente empleado del Banco de Costa Rica, Guillermo Salazar Gagini, hombre de negocios y Francisco Uribe, periodista y escritor distinguido, que murió joven, cuando el destino le abría las puertas para ocupar quizá la Primera Magistratura de su patria, Ecuador.

Don Carlos Gagini se detuvo ante mí, y pude observar el respeto, el señorío que emanaba de toda su personalidad.

—Jovencito, por qué no entra?

Yo, todo asustado, sin responder palabra, entré precipitadamente al Liceo, donde debía pasar cinco años imborrables en el recuerdo de mi vida.

## III

El Liceo de Heredia podía ufanarse en mis tiempos de estudiante, de tener un cuerpo de Profesores de prestigio, que a la vez de ser experimentados pedagogos, conocían a conciencia la materia que enseñaban. Don Gonzalo Sánchez Bonilla y don José Fabio Garnier, tenían la cátedra de matemáticas; don José María Orozco Casorla y don Alberto Brenes Mora, la de Ciencias Naturales, don Eduardo Dengo y don Abraham Alvarez, la de química y física; don Tranquilino Sáenz y después don Luis Felipe González Flores, la de Historia don José Dávila, la de francés; el Dr. don Ernesto J. Flores de Antropología don Francisco Gutiérrez, la de inglés; don Luis R. Flores la de Moral e Instrucción Cívica; don Luis Dobles Segreda la de Castellano y Geografía; don Enrique Echandi, la de Dibujo; don Octavio Morales, la de Música; don Rafael Gómez Ulloa, de Trabajos Manuales y el Director don Carlos Gagini, enseñaba filología, Literatura y Psicología. Como Inspectora de señoritas la Niña Aurelia Chaves, y como portero Alejandro Chaverri.

De todos esos admirables maestros, guardamos quienes tuvimos la suerte de ser sus discípulos recuerdos impreciosos, y lamento por lo limitado del espacio del periódico que da cabida a estas memorias, no poder referirme en detalle a cada uno de ellos, y señalar ciertos rasgos de la perso-

nalidad de cada uno que los acreditaban como expertos y sabios orientadores de juventudes. Pero aunque sea muy suscintamente, habré de recordar a algunos de esos profesores, que impresionaron profundamente mi alma juvenil, o que dejaron en mi espíritu, algo, aunque fuera muy poco de su recia contextura moral, de sus entusiasmos o de su sabiduría.

Lo que más me asombró mi primer día de clases, fue encontrarme con un Profesor tan joven, que muchos de sus discípulos de años superiores lo superaban en edad. En aquellos tiempos en que el profesorado de los colegios lo integraban hombres maduros o ancianos, un profesor imberbe, llamaba realmente la atención. Tal era el caso de don Luis Dobles Segreda, quien apenas habría cumplido sus veintiún años, cuando fué nombrado catedrático en el Liceo de Heredia.

El «señor Dobles» como llamábamos sus discípulos a don Licho, pronto se ganó nuestra simpatía, por la elocuencia con que dictaba sus clases y especialmente porque en el Colegio, representaba la fuerza viva de la juventud, que con sus entusiasmos, con sus ideales y con sus ideas avanzadas, conmovían el corazón del estudiantado. Invariablemente al llegar a la clase nos saludaba con un ¡Salud jóvenes! Y muy sabido en sus asignaturas, y poeta por añadidura, nos entusiasmaba con la belleza de estilo con que dictaba sus clases. Cuando nos describía en geografía, las grandes capitales del mundo, las altas montañas de los continentes y los ríos caudalosos que las atravesaban, era como si oyéramos recitar un poema al Universo.

Un día de la semana lo dedicaba el señor Dobles, a lo que él llamaba «juego encendido». En tal ocasión nos hacía conocer los grandes maestros de la literatura, tanto antiguos como modernos, y buen declamador, nos recitaba sus bellas producciones. Así fué el profesor Dobles Segreda, infiltrando en sus alumnos el amor por las buenas letras, y es muy legítima obra suya, la florecencia de un grupo de escritores y poetas heredianos, que han honrado con su númen la literatura costarricense: para ejemplo solamente, Hernán Zamora Elizondo y Asdrúbal Villalobos.

Como profesor jefe de uno de los años inferiores fundó un centro para estudios de diversa índole, especialmente para los geográficos, que bautizó con el nombre de «Centro Reclus» en honor al sabio geógrafo, por quien don Luis tenía gran veneración. Lo más simpático de ese grupo fué que creó entre sus componentes una verdadera fraternidad. Mi esposa, que como alumna del Sr. Dobles, perteneció a ese centro, me sorprendió con unos versos que un día encontró entre sus papeles viejos: eran unos versos míos, que yo había dedicado al... «Centro Reclus» con ocasión de haberse quebrado el lindo florero que don Licho obligaba a mantener en clase siempre lleno de flores. Después de tantos años, al releer esos versos olvidados, no pude menos que sonreír al encontrar en ellos la influencia del «Vaso ROTO» de Sully-Proudhomme. Y en ese instante recordé con... gratitud al señor Dobles, que a mis 16 años, ya me había hecho conocer al gran poeta francés.

A don Eduardo Dengo, no podremos olvidarlo sus discípulos por el amor con que enseñaba su asignatura. Verdadero Maestro gustaba de enseñar la química en forma experimental. En su laboratorio hicimos jabón y producimos varios gases como oxígeno, hidrógeno, ázoe y algunos otros.

Antes de comenzar el experimento nos decía: «Si yo les digo que a correr, a correr todos!» Y no fué la primera vez que en sus manos reventó

el matraz, y hubimos de salir a la carrera asfixiándonos con vapores sulfurosos.

Pero había que ver la cara del Profesor Dengo, cuando el experimento resultaba bien! Toda se iluminaba de alegría, y se pagaba su éxito con una sonrisa, que muy pocas veces iluminaba su rostro adusto.

Don Tranquilino Sáenz daba sus clases, generalmente sonriendo, y era el más tolerante de los profesores con los alumnos; poco se molestaba con nuestras fogocidades, y a los muchachos deficientes les ponía mayor atención y los trataba, con mayor consideración.

Pero eso sí, Dios librara una nota de irrespeto en la clase, y mayormente si ella cometía contra señoritas... En una ocasión uno de mis compañeros, me disparó un budoque de papel, con tan mala puntería que acertó a pegarle en el rostro a una señorita.

Todavía vibra en mis oídos el puñetazo que don Tranquilino dió en el pupitre.

—Oiga jóven: a una mujer no se maltrata ni con el pensamiento!

Don Luis Flores, nos recordaba siempre El Carreño. Su precica diaria era de respeto para los mayores, para las damas, y para las autoridades civiles o eclesiásticas. Hombre de ideas liberales, tenía un profundo respeto por la libertad humana, y la tolerancia por las opiniones y creencias ajenas, era una enseñanza viva en sus labios.

—Jóvenes—nos decía—si alguna

vez ven Uds. a una persona que con sinceridad adora de rodillas a una cebolla, ¡quítense el sombrero!

El Dr. don Ernesto J. Flores, fué uno de mis amados profesores. Infiltró en mi espíritu su amor por la medicina y muchas veces después de su clase de Anatomía me dijo: «Elizondo, no pierda la esperanza de ser médico; el Gobierno da becas a los buenos estudiantes». Mi mala suerte y mi pobreza, no me permitieron colmar esa ambición, y me hice abogado, Pero todavía me atrae la ciencia de Hipócrates, y espero que esa vocación se haga realidad en uno de mis hijos.

Don Rafael Gómez Ulloa, me impresionó desde el primer día que llegué al Liceo, porque vestía uniforme de liceísta como todos nosotros, y porque como Inspector de Varones, era extremadamente exigente. Por la menor indisciplina, tomaba a un muchacho del brazo y llevaba a la Dirección. Pero era un magnífico profesor de Trabajos Manuales, y fuera de clase era un verdadero amigo de los estudiantes. Muy amigo del deporte, nos llevaba los domingos a excursiones campestres, y formó con nosotros un cuadro de base-ball. Como el equipo era caro, él nos enseñó a hacer los bates, y los guantes de trapo. Diario estábamos con los dedos lisiados, pero eso no amenguaba nuestro entusiasmo, y en muchos festejos cívicos, nuestro cuadro sirvió para llenar números del programa.

(Continuará en el próximo número)

## Recordando a don Elías Jiménez Rojas

¿Quién no ha observado que los chiquitos de hoy se muestran desde los primeros meses muchísimo más despiertos e inteligentes que sus abuelos a la misma edad? No es una ilusión de padre amoroso: es una realidad que los niños de ahora son absolutamente sorprendentes. A mi parecer, esto es debido a las múltiples excitaciones a que están sometidas a ahora las madres durante la gestación y los niños desde el primer momento. Los ruidos de las calles, el aire que se respira, las velocidades de los transportes, los espectáculos, los radios, la iluminación de las ca-

sas, todo contribuye a crear un ambiente propicio a la precocidad infantil. ¿Será un mal? ¿Los niños precoces gozarán de buena salud durante su infancia y después? Muchas personas responderán que nó a esta última pregunta. Pero yo pienso de otro modo. Admito que la tarea de los médicos se ha complicado; pero sostengo a la vez basándome en mis observaciones personales y en las estadísticas que he estudiado, sostengo que todo lo que contribuye a desarrollar la inteligencia, contribuye por lo mismo a aumentar la longevidad, sea porque la inteligencia es una prueba de vitali-

dad, o sea porque la inteligencia es la suprema arma de defensa.

*Eltas Jiménez Rojas*

Nosotros distinguimos entre la *intuición certera* y fecunda y la *simple adivinanza casual*, y creemos que la primera es siempre el truto de una deducción subconciente; en otros términos, para nosotros la verdadera intuición es el resultado de un trabajo cerebral de que no nos hemos dado cuenta.

*Eltas Jiménez Rojas*

IMPRENTA AURORA SOCIAL LTDA.

San José

Teléfono 4310 — Apartado 884

## Bautizo de la Calle Franklin D. Roosevelt y de la Avenida Obispo Morel de Santa Cruz

El 12 de octubre recién pasado, en solemne asamblea celebrada en la Sala Magna de la Escuela Normal, se declararon bautizadas la calle 5ª, de la ciudad con el nombre de Franklin D. Roosevelt, y la avenida 6ª, con el nombre de Obispo Morel de Santa Cruz. Así se cumplieron dos acuerdos dictados por nuestra Corporación Municipal, que interpretando el sentir de la ciudad, dispuso tributar ese homenaje de admiración y gratitud a esos dos grandes hombres de América.

El Obispo don Pedro Antonio Morel de Santa Cruz, en 1571 en visita Pastoral que hizo a nuestra Provincia, fundó en Cubujuquí, antiguo nombre de Heredia, la primera escue-

lita encendiendo así la llama de la cultura herediana.

Un hermoso programa que la Municipalidad de Heredia y la Asociación Ala, tenían preparado para festejar ese día muy suntuosamente el bautizo de esas vías urbanas, nose pudo desarrollar por el mal tiempo. Por eso se declararon bautizadas esas vías en la referida Asamblea, que resultó muy solemne por la colaboración que prestaron tanto los estudiantes y profesores de la Escuela Normal, como el personal docente y niños de la Escuela Cleto González Víquez.

Hicieron uso de la palabra en ese acto, muy lucidamente el Profesor don Rafael Arguedas, en representación de la Municipalidad de Heredia, el Prof. don Luis Dobles Segre-

da, el señor Cura don Alberto Mata, en nombre de la Iglesia, y don Luis Cartín González, que fue quien sugirió el homenaje al Obispo Morel. También habló en representación de la Asociación Ala el Lic. don Víctor Manuel Elizondo. Mucho gustaron los ejercicios rítmicos y danzas de las niñas de la Escuela Cleto González Víquez, magistralmente dirigidas por la profesora señora Nela de Gutiérrez.

Después de la Asamblea, en homenaje al Embajador de los Estados Unidos y al Ministro de España que honraron con su presencia el acto del bautizo de dichas calles, hubo una recepción de autoridades, miembros de la Asociación Ala y otras distinguidas personas que resultó muy animada y cordial.

### La ASOCIACION "ALA"

*suplica a todas las personas generosas que deseen cooperar para la Fiesta de Navidad de los Niños Pobres Heredianos, de este año, enviar sus contribuciones directamente al Tesorero de la Asociación Ing. don Samuel Sáenz Flores, o depositarlas en la Botica Moderna de Sáenz hermanos.*